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“田间地头的事就在田间地头解决，不能
让矛盾发酵。”这是盐池县冯记沟乡马儿庄村村
民关尚锋担任村“法律明白人”的第一条原则。

今年 4月，马儿庄村马家两兄弟因土地
边界起了争执。自马儿庄村实行节水灌溉
起，原有的田埂消失了，小田变大田，马家弟
弟称他的田被哥哥占去了一部分。如何厘
清田地归属，解决纠纷？关尚锋将卷尺往兜
里一揣，来到了现场。

“土地分界早就明确了，大家要依规矩

来。”关尚锋让两兄弟拿出土地确权证，接着
掏出卷尺量地。“一开始，马家弟弟情绪激
动，我实地丈量后，给他看了数字，他家的田
是够的，也就服气了。”

在关尚锋的见证下，马家兄弟握手言和。
“小矛盾若不及时处理，就可能引发大冲突。”

关尚锋告诉记者，村里的“法律明白人”是人民调
解工作的“第一道防线”，要能及时发现村民间
的纠纷，将这些“小事小情”化解在萌芽状态。

为顺利开展调解工作，关尚锋把学好民

法典等相关法律法规、掌握多种调解方式作
为闲暇时的任务，逐渐成为一名能化解各种
矛盾的行家里手。今年，关尚锋成功调解矛
盾纠纷 20余起，且未发生当事人反悔、案件
反复的情况，调解成功率达100%。

“目前马儿庄村有 3位‘法律明白人’，大
家都把村民的事放在心上，发现一起解决一
起，争取矛盾不出村。调解不是简单地解决
眼前的争执，更是为了村里的长治久安，让
法治精神在村庄落地生根。”关尚锋说。

田间地头的事就在田间地头解决
本报记者 王雨婷

“他家一楼建了阳光房，透过大落地窗，
春季听雨喝茶、冬季围炉赏雪，我也要建一
个。”11月28日，银川市兴庆区银古路街道居
民杨洋说。

“那可不行，这家住户阳光房是私建，违
规的。今天，赵书记正沟通这个事，让拆除
呢。”银古路街道迎宾社区网格员蔡媛媛连
忙劝说。

当天，在建博花园小区A区 12号楼前，
社区民警、综合执法中队和迎宾社区工作
人员聚在一起，就拆除一楼住户私建阳光房

进行调解。
“这阳光房是花费大价钱建的，你们让

拆，我的损失谁赔偿？”居民殷先生说。
“您说的我们理解，但私自搭建阳光房

没有经过专业结构设计和安全评估，遇到恶
劣天气比如大风、暴雨、暴雪，容易出现坍
塌，既危及自身，又危及其他人的生命和财
产安全。”迎宾社区党委书记赵宁生说，“而
且这种行为违反了相关的城乡规划法规和
建筑法规，住宅的建设需要符合规划要求，
私自搭建属于违建。”

“我在我家院子建的，又没占公共用地，
为啥不能建？”殷先生质疑道。

“阳光房会影响周围邻居的采光、通风
和视野等权益，容易引发邻里纠纷。”银古路街
道综合执法队工作人员赵红喜耐心解释道。

经过沟通协调，殷先生最终同意配合拆
除阳光房。

今年，迎宾社区依托网格化管理机制，充
分运用“社区吹哨、部门报到”工作机制，最大
限度将矛盾纠纷化解于萌芽、消除在基层，让
小事不出网格、大事不出社区、矛盾不上交。

在自家院子里建阳光房为啥要拆
本报记者 杨 超

本报讯（记者 常宽）
11月 29日，记者从彭阳县
新集乡了解到，今年该乡
线上线下交易肉牛总量超
4 万头，年销售额达 10 亿
元，一二三产业产值达 10
亿元。

走进新集乡姚河村村
民剡成彪的牛棚，只见 50
头肉牛体格健壮，正咀嚼
着草料。剡成彪仔细检
查棚内的供水设施，确保
牛儿在冬季也能正常喝
上干净水。“我养牛 20多
年，新集乡几乎家家户户
养牛。”剡成彪说。

新集乡畜牧站站长马
成荣介绍，该乡养殖 10头
肉牛以上的养殖户有 1260
户，50头以上的家庭牧场
有 90家，100头以上规模标
准化肉牛养殖合作社（公
司）有5家。

“年分割牛肉可达 100
吨，平均每天处理 1头牛。”
新集乡姚河村牛肉分割加
工中心负责人赵贵红说。
在加工中心内，工人们正在
将新鲜的牛肉切片、装袋、
打包。经过处理后的牛肉，
将被运往成都、南京、武汉
等地市场。相比活牛出售，
经过精深加工后，每头牛的
产值能增加600多元。

近年来，彭阳县在发展
肉牛养殖产业的基础上，
在牛肉精深加工上做文
章，通过区域特色产品优
势，推动彭阳县肉牛产业
延链升级，实现从“卖肉
牛”向“卖牛肉”的转变。
目前，彭阳县肉牛饲养量
达 18.89 万头，共巩固培
育“5350”肉牛养殖示范
村 71 个 ，建 成“ 出 户 入
园”养殖园区 10 个，培育
规模养殖场 26家。
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11月30日，人们在宁夏亲水体育中心羽毛球馆
内挥洒汗水。近日，气温持续走低，不少运动爱好
者将健身阵地转移到室内，银川市各大室内运动场
馆迎来冬季健身热潮。 本报记者 马楠 摄

据报道，为吸引
更多青年人才来银
就业创业，银川市金
凤区创新打造了拎

包即住、多元共享的酒店式人才安居房，首批
推出 10处周边交通便利、生活设施配套完善
的人才公寓，更提供“短期免租”“长租优惠”等
安居政策。

引才育才是城市发展的大事。那么，什么
样的城市最具人才吸引力？可观的薪酬待遇、
良好的发展空间，还是便利的地理位置？这些
条件都重要，但对初到一座陌生城市的人来
说，解决好衣食住行等关键小事，才是他们最
关心最直接最现实的利益问题，也是让人才在
城市立住脚、留下心、扎稳根的第一步。此次，
金凤区打造人才安居房，用最大诚意为人才提
供实打实的服务保障和政策支持，大大缓解了
外来人才住房难、租房贵的问题，恰是重视人
才安居“关键小事”、关注人才成长生活的积极
体现。配套的人才公寓也选在地理位置优越、
周边交通便利、生活配套设施完善的地方，既
能方便人才快速了解融入城市，又能为人才提
供更为便利的服务，于细微之处见城市温度，
也让更多人看到了银川这座城市爱才敬才惜
才的诚意与行动。

不拼重金拼环境。城市能否留住人，最终
还是要看人才生态环境好不好。政策好、环境
优，则人才聚，而涵养优质人才生态，就在“关
键小事”一点一滴的落实上、在城市温度一朝
一夕的积累上。毕竟，那些看似细小琐碎的
事，于个体而言却都是创新创业、工作生活中
遇到的障碍和困难，是人才极为关注的关键
点。点上的问题解决不好，就会影响面上的发
展大局。唯有像银川市这样，把服务人才的

“关键小事”落实落细，让人才创业无忧、发展
无忧、生活无忧，才能增强人才生态的吸引力，
为城市发展聚势赋能。

把服务人才的“关键小事”落实落细
沈 琪

本报讯（记者 张慈丽）“谢谢叔叔阿姨们的帮
助，我们一定努力学习，争取学有所成，以实际行动
回报家乡！”12月 2日，一箱箱贴有中国石油标志、承
载着宁夏石化员工关爱的物资送到了西吉县将台中
学学生们的手里。

当天，宁夏石化公司走进乡村振兴帮扶点——将
台中学，开展爱心助学捐赠活动，向该校捐赠书包、
文具等物资 210套，书籍 1000余册，资助奖学金 1万
元，给学生们送来冬日里的温暖。

据悉，今年是宁夏石化开展爱心助学的第 14年，
为更好开展爱心助学活动，宁夏石化设置“中国石
油宁夏石化公司奖学金”，向宁夏青少年发展基金
会捐赠奖学金、学习用品累计 10万多元，以实际行
动参与“希望工程 圆梦行动”和“点亮中国梦 牵
手校园行”公益活动，累
计覆盖银川市西夏区兴
泾镇、金凤区良田镇、永宁
县胜利乡等乡镇的600余
名中小学生。

宁夏石化开展爱心助学捐赠活动
“感谢你们，要不是你们的调解和帮助，

我和孩子真不知道该怎么办。”近日，自治区
信访事项人民调解委员会收到了信访群众张
杰（化名）送来的一面锦旗。

去年 9月，信访人刘军（化名）在青铜峡
市一建筑工地务工，因意外导致高位截瘫。
其前妻张杰向当地警方报案，警方核查认为
刘军受伤地不在工地，是其个人行为所致，不
属于工伤。但刘军不认可警方结论。事发后
刘军一直由张杰照顾，但张杰已再婚，也没有
收入来源，家里大部分钱也都拿去给刘军治
病了，现在她实在没有能力继续照顾刘军，便
来到自治区信访局信访，要求核查事故真相，
并将刘军留在自治区信访局后离去。

自治区信访局受理后，一方面将问题转
送青铜峡市处理，一方面组织自治区信访事
项人民调解委员会介入调解。

还有没有其他人可以照顾刘军？“交流中
我们发现，刘军父母年事已高，但他有个儿子在
本地上学，正好快放假了，我们就联系他儿子，
协调街道办事处在学校附近租了宾馆，让他
暂时照顾父亲。”人民调解委员会调解人员介
绍，同时，他们得知刘军与张杰曾共同出资在
闽宁镇某小区认筹过一套商铺，但该商铺迟
迟未交付，无法变现给刘军看病。经区、市、
县三级信访部门协调，永宁县闽宁镇政府、张
杰刘军、原开发商和第三方现场签订转让协
议，妥善处理了刘军救急治病面临的困境。

“多亏了这笔钱，我把之前的欠款和一些
医疗费还清了，但以后的医疗费和生活费仍
然没着落，孩子也快开学了，怎么办呢？”刘军
忧心忡忡。

如何能让信访事项“事心双解”？虽然事
情发生在青铜峡市，但刘军的户籍地在吴忠

市红寺堡区、居住地为贺兰县，考虑到案件属
于“三跨三分离”事项和刘军的实际情况，自
治区信访局组织银川市、吴忠市、贺兰县和青
铜峡市信访局召开协调会，推进案件“案结事
了”，最终协商由各方申请众筹，给予其必要的
生活困难救助，帮助其缓解生活、康复困境。

这个方案得到了刘军、张杰及其子女的
认可。

“我们将调解贯穿到信访工作全过程，及
时回应群众诉求，推动矛盾和谐化解。”自治
区信访局来访接待处禹洪亮说。据介绍，为
充分发挥人民调解在矛盾纠纷多元化解机制
中的基础性作用，切实把人民调解工作和信
访矛盾化解紧密结合，持续推动信访工作法
治化，今年 9月，自治区信访事项人民调解委
员会挂牌成立，已受理 7件委托调解事项，成
功调解5件。

一面锦旗背后的“矛盾终结法”
本报记者 张适清 张 涛

“邻里之间互相帮忙很正常，都是小事，没人受
伤就好。”11月 28日，银川市西夏区怀远路街道八一
社区居民杨洋告诉记者，救火能成功，也多亏了社区
物业防火救火用具配备得齐全。

说起这场火情，八一社区党委书记杨玉红仍心
有余悸。“杨书记，常春藤小区 18号楼西侧发生火情，
火势较大，还连着电线，赶紧派人过来！”11月 24日下
午，杨玉红接到杨洋的电话。

当天下午，停在小区西墙边的一辆小型垃圾清
运车突然着火，被路过的杨洋发现。他一边冲进楼
道找灭火器，一边拨打 119火警电话，并将情况报告
给社区党委书记杨玉红。

面对熊熊大火和刺鼻的浓烟，杨洋没有丝毫退
缩，一心只想尽快控制火势。他跑到邻近楼栋，一
口气将 1—4 层的 8 个灭火器全部搬运至现场，
为后续救援工作争取了宝贵时间。随后，迅速
赶来的社区和物业工作人员参与到灭火行动
中，除了继续加大灭火器的使用，工作人员还从
楼栋打开消防栓接上水带，对着着火车辆进行
灭火。

由于扑救及时、方法得当，在消防员赶到现场
前，火势得到了控制。因火情处理及时，该起着火事
故未造成人员伤亡及大的财产损失。

近年来，为将安全知识普及工作做深做实，让安
全理念深入人心，八一社区精心策划开展一系列
安全教育活动，从深入浅出的安全知识讲座到贴
近实际的应急疏散与自救互救演练等活动，居民
在参与中亲身体验、在体验中深刻学习，了解掌握
应对各类安全突发事件的实用技能，参与活动的
群众超 600人次，为社区和谐稳定与居民幸福安康
筑起一道道安全防线。

一场被及时化解的火情
本报记者 张适清

本报讯（记者 王婧雅）记者 12月 2日从自治区
应急管理厅获悉，为有效应对 2024—2025年冬季可
能出现的低温雨雪冰冻灾害，自治区防灾减灾救
灾委员会办公室日前已向全区发出工作提示函，
要求各地及相关部门提高警惕，切实做好防范应
对工作。

提示函强调，全区各地防灾减灾救灾委员会及
相关成员单位要统筹发展和安全，针对低温雨雪冰
冻灾害的特点，立足于“五保”（保安全、保畅通、保供
给、保民生、保稳定）目标，充分发挥各级防灾减灾救
灾委员会的统筹协调作用和行业部门的专业优势，
形成防范应对合力。

在深化隐患排查和做实防御准备方面，我区将
聚焦道路交通、电力、通信等重点领域和学校、医
疗养老机构等重点部位，深入开展灾害风险隐患
排查治理，并严格落实各项安全防范措施。同
时，要求各地总结梳理往年应对低温雨雪冰冻
灾害的经验教训，针对本地区、本部门特点，做好
充分准备，完善预案衔接和应急联动机制，加强
桌面推演和实战演练，确保应急物资和救灾物资
充足。

在突出重点领域和加强防范应对方面，全区上
下将重点抓好交通保畅和电力保供，确保元旦、春
节前后等重点时段灾害性天气的防范应对措施得
到落实。加强电网运行监控和输电线路覆冰巡查
监测，确保重点行业领域安全，并提高重点人群、
重点部位隐患排查的针对性，及时做好帮扶工
作。同时，密切关注险情灾情发展，加强联合值守
和应急响应，确保一旦发生灾害事故能够迅速反应、
高效救援。

宁夏全力备战
冬季低温雨雪冰冻灾害

“你哥说让我帮着买点农药除草，你家要
啥牌子的？”接到朋友打来的电话，吕学海脑
子嗡的一声，“地里不需要农药呀？”顷刻间他
意识到，哥哥想寻短见。

2003年，15岁的西吉县硝河乡范湾村村
民吕学海失去了母亲。2004年，他的哥哥吕
学兵因事故导致瘫痪。2019年，父亲因病去
世。让他揪心的是，20年间，哥哥两次想自杀。

“人这一生总会遭遇种种磨难，但是不能
被它打倒。”家庭的变故改变了吕学海的生活
轨迹，他无法外出打工挣钱，仅靠几亩薄田度
日，但这些艰难困苦并没有将他击垮。

为了开解哥哥，吕学海经常跟哥哥讲童
年趣事，分享生活中的快乐点滴。

20年时间，对兄弟俩来说如同一日。
11月 20日清晨，天刚蒙蒙亮，吕学海就

已起床。
捅开炉火，放上水壶。很快，蹦跳的火苗

烧开了壶里的水。
“哥，洗脸。”吕学兵趴在床上，接过弟

弟递来的毛巾。热乎乎的毛巾，驱散了清
晨的寒意。

“哥，早上热个馍馍吃？”
“行，吃啥都行！”
吕学海出门上班，吕学兵趴在床上守着

小商店。
2019年，吕学海被选为范湾村党支部书

记。一副肩膀，他挑起了工作和家庭两份
责任。

驻村第一书记马伊娜说，吕学海为数不
多的几次请假都是带哥哥去乡镇卫生院输液。

范湾村村民赵国林这样评价这位年轻的
村党支部书记。“照顾瘫痪哥哥 20年，工作又
踏实，他是我们村的典范。”

“吕书记对老百姓很好，工作干得也好。”
村民马付忠说。

这么好的书记，却一直说不上媳妇。
“我弟弟成不了家，我是最大的拖累。”说

起这事，吕学兵一脸懊恼。大家给吕学海介
绍过 3个对象，可女孩一听要照顾一个瘫痪
的哥哥，都不愿意。

2023年初，吕学海迎来了第 4次相亲，女
方有个好听的名字——季蕊。

前 3次失败的相亲没有让吕学海买到深
刻的“教训”，初次见面，他便开门见山：“我家
庭负担比较重，有个瘫痪的哥哥。”

季蕊告诉吕学海，只要两人性格相投，朝
着美好的生活奔，照顾哥哥不算什么。

很快，两人结婚。季蕊说，自己跟这个家
庭有着特殊的缘分，内心从未有过一丝不满
或嫌弃。婚后，她接过了照顾哥哥的重任，让
吕学海安心工作。

吕学兵坦言，他现在唯一的想法就是经
营好小商店，为即将出生的侄子（女）多攒一
些奶粉钱。

幸福是什么？
吕学兵说，一家人团团圆圆、开开心心就

是幸福。
吕学海说，幸福就是把村上的工作做好、

照顾好家人。

幸 福 是 什 么
本报记者 乔素华 郭小立 实习生 马国军

本报讯（宁夏日报报业集团全媒体见习记者
杨月儿）11月 29日，自治区首个营商环境监测站在
银川市营商环境服务保障中心（企业服务中心）挂
牌成立，宁夏杞里香枸杞有限责任公司、宁夏塞尚
乳业有限公司、宁夏中房实业集团有限公司等 9家
代表性企业作为首批监测点被纳入网格化管理。
该中心将建立覆盖全域、深入一线、常态高效的营
商环境监测网络，促进银川市营商环境再优化、再
提格、再加速。

据了解，中国贸促会商业行业委员会依托国家
级社会管理和公共服务综合标准化试点项目——

“营商环境监测与企业综合服务标准化试点”，开展
营商环境监测站遴选工作。经申报审核，银川市营
商环境服务保障中心被批准设立营商环境监测
站。监测站成立后，将通过“政企联动+线上线下+
部门协同”的立体监督新体系，深入了解企业需求、
精准施策，搭建政企沟通平台，推动解决企业在政
策、资金、人员等方面遇到的困难和问题，全面提升
民营经济服务质效。

“作为监测点，企业将担负起‘紧密联络+积极
建言+精准吹哨’的营商环境观察职责，积极与枸杞
产业其他企业紧密联系，及时收集问题、建言献策，
配合监测站的各项工作。”宁夏杞里香枸杞有限责
任公司副总经理丁蓓雯说。银川市营商环境促进
局相关负责人介绍，首批 9个监测点覆盖一二三产
业，将作为政企沟通的“联络人”、问题建议的“发言
人”、城市形象的“推介人”，积极发挥监督作用。

自治区首个营商环境
监 测 站 挂 牌 成 立

12月 2日下午，由贺兰县义警协会主办、银川北塔中学承办的“法治进校园”活动在银川北塔中学体育馆举行。此次活动以“12·4国家宪
法日——法治进校园”为主题，由自治区团委指导，宁夏青年联合会法律界别、宁夏京川律师事务所等单位共同协办，旨在加强学生法治教育，
提升师生安全防范意识和法治观念。 本报记者 马赛尔 乔新宇 摄


